

**DISCURSO DE PREMIACIÓN
EL QUIJOTE DE LA MANCHA AÑO 2015
A DON VÍCTOR AGUILERA VÁSQUEZ**

GUTENBERG MARTÍNEZ OCAMICA
Rector
Universidad Miguel de Cervantes
04 Junio 2015
Santiago, Chile

Me corresponde la responsabilidad de representar al Directorio de la Universidad, para expresar a Ustedes el fundamento de su decisión, de otorgar este año el mayor reconocimiento de nuestra Universidad , al distinguido profesor don Victor Aguilera Vásquez. Este premio es un reconocimiento de esta casa de estudios a personalidades que buscando el bien común, se han destacado en su actividad, y en su compromiso con el país.

La verdad es que la tarea que me corresponde es fácil y muy gratificante, pues la vida de nuestro homenajeado, se confunde plenamente con la docencia y la actividad educacional, a partir de una vocación acentuada desde muy joven y de una filosofía inspiradora de dicha vocación. Fácil por la labor por él realizada y por la coincidencia con la misión y visión de nuestra Universidad, en el sentido de robustecer y ampliar el acceso a la educación en nuestro país, y porque él y nosotros concebimos la educación como práctica de la libertad y como el espacio privilegiado para la socialización y el cultivo de los valores.

Siguiendo a Concepción Naval, valoramos a la educación como la vía privilegiada “para la humanización de la vida, proporcionando los medios para que se pueda llevar una vida propia y enteramente

humana;” pues “educar tiene un sentido integrador y de integridad, pues así lo reclama la naturaleza humana compuesta de materia y espíritu;”. En definitiva concebimos la educación como “la acción recíproca de ayuda al perfeccionamiento humano, ordenado intencionalmente a la razón y dirigido desde ella, en cuanto que promueve la formación de hábitos éticamente buenos”ⁱ.

La formación integral para don Víctor es una de sus convicciones de siempre, porque tal cual lo hace la Comisión Internacional sobre la Educación para el siglo XXI auspiciada por UNESCO, los objetivos de “aprender a conocer, aprender a vivir juntos y aprender a ser “ⁱⁱ no son laterales, sino parte también vital de esta integralidad.

Don Víctor Aguilera es un humanista y como tal entiende que la educación se debe centrar antes que todo en las personas y no en las estructuras. Esto es en el estudiante, el docente y las familias.

Es una visión personalista y no estructuralista de la educación.

Don Víctor Aguilera Vásquez muestra toda una vida comprometida como educador.

Él es un Normalista y bien sabemos que en ese contexto, la vocación era algo esencial, según nos contó a algunos amigos fue profesor de hecho desde adolescente y comenzó como profesor primario en una escuela fiscal en Las Barrancas y luego como Subdirector en una Escuela de Monjas ubicada en una zona muy marginada de San Bernardo, una escuela de piso de tierra gratuita como tantas escuelas de iglesia, cuyos ingresos no le alcanzaban para auto-financiarse y de la cual junto a un colega debió hacerse cargo cuando las religiosas atendida su edad fueron todas trasladadas a Argentina. Orientador del Liceo N°6 de

Hombres de San Miguel. Creo la carrera de Pedagogía Básica en la Universidad Técnica del Estado. Ha sido Directivo en variadas funciones de lo que fue la Universidad Técnica del Estado y luego de la Universidad de Santiago, hasta ser Decano de la Facultad de Humanidades de esa Universidad. Vicerrector de Administración y Finanzas de la Universidad de San Andrés, Presidente del Consejo de Decanos de Facultades de Educación del Consejo de Rectores. Creador y Administrador de trece Colegios básicos, Medios y de Educación Técnico Profesional. Director y Co-Director de Programas de Magíster y Doctorado en Educación de la Universidad de Alcalá. Creador y Presidente de la Fundación Futuro. Presidente del Instituto Profesional Carlos Casanueva. Editor de las Revistas Diálogos ICC y Educación y Cultura. Miembro de la Junta Directiva y Socio colaborador de la Universidad Miguel de Cervantes. Ha recibido muchas distinciones, entre otras el Primer Lugar de su promoción en la Escuela Normal de la Universidad Católica el año 1964. La de Mejor Profesor de la Facultad de Humanidades de la USACH. El Premio Presidente Aguirre Cerda de la USACH. Y hace poco el Premio Medalla de Plata de la Universidad de Alcalá de España.

Tenemos ante nosotros a un Educador de fuste, a un docente desde muchacho, que se formó en las aulas de su barrio, luego en la Escuela Normal, siguiendo en un Colegio de una zona pobre, donde la infraestructura era igualmente pobre y donde la riqueza estaba en el compromiso de los docentes y de las monjas consagradas a la educación.

Como lo exprese anteriormente, los Humanistas Cristiano, creemos que lo más importante son las personas y que esto implica en lo referente a la Educación, privilegiarlas por sobre las estructuras, es decir estudiantes, docentes y familias, sobre edificios, estructuras o superestructuras de cualquier tipo.

Por eso esta Universidad también obra de nuestro homenajeado, es un proyecto académico y social, centrado en las personas de estudiantes que trabajan y/o de trabajadores que quieren estudiar, abriendo las puertas a quienes el sistema se las ha cerrado por diversas circunstancias.

Y por ello junto a otras Universidades sociales, hemos manifestado nuestro rechazo a la gratuidad anunciada hace pocos días, que se pretende beneficie solo a algunos alumnos vulnerables, discriminando a la mayoría de ellos, por razones injustas y no convincentes.

¿Porque? Por qué nos centramos en el Derecho a la Educación de las personas, de los estudiantes de la Educación Superior chilena. Por eso ante algo tan injusto reclamamos y reclamaremos ante todas las instancias hasta lograr que el principio constitucional de la igualdad ante la ley y la no discriminación se haga realidad en materia de gratuidad de la educación superior.

Don Víctor Aguilera es un humanista centrado en la Educación, la ha practicado en el barrio, en el aula primaria, en la formación de docentes, en la educación superior profesional y universitaria, y en la coordinación de programas de Magíster y Doctorados en Educación.

La coordinadora de nuestra Carrera de Educación doña Beatriz Riquelme, está siguiendo un curso sobre el deber ser de un maestro cristiano, por eso me permití pedirle una caracterización de aquel buen maestro. Así, me mando un par de párrafos referidos a San Gregorio Taumaturgo conocido como el hacedor de muchos milagros, discípulo de la escuela de Teología del maestro Orígenes (Cesarea año 238), quien, cautivado por la forma de ser de su maestro, al término de sus estudios hizo un hermoso discurso , donde destaca que aquel sabio se

preocupaba de instruir , y de ayudar a formar virtudes a sus estudiantes.

En ese discurso, citado en el libro “El Elogio del Maestro Cristiano” San Gregorio dijo “Parecía que cuando íbamos a sus clases el ángel guardián no tenía nada que hacer porque el maestro Orígenes lo reemplazaba cuidando amorosamente el alma de cada uno de nosotros. Nos guiaba por el camino de la virtud no sólo con sus luminosas palabras sino con los admirables ejemplos de su comportamiento”.

Que bello compromiso y que linda tarea es la desempeñada por nuestro homenajead. Ha vivido y practicado la docencia desde todas las vertientes y en todos los niveles en que esta se ejerce y estudia. Su figura es conocida y respetada en Chile e Iberoamérica.

Es un docente y un educador preocupado de las grandes y pequeñas grandes cosas de una buena educación. De los contenidos, de las metodologías, de la administración y de las infraestructuras. Perseverante como pocos. Siempre avanzando y construyendo con la mística del caballero andante que tan brillantemente nos destaca el escrito de Miguel de Cervantes.

Don Víctor Aguilera es Cervantino como miembro de nuestra Junta Directiva, también por su cercanía con la España del Quijote , pero por sobre todo por esa mística que representa en toda su obra y quehacer en la educación chilena.

Colegios. Instituto Profesional. Universidades. Fundación para lo educacional. Un conjunto de obra humana plenamente envidiable y que hoy motivan el justo reconocimiento de toda nuestra Universidad.

He buscado en varias lecturas y en varios días un pensamiento que cierre estas palabras y finalmente lo encontré ayer en un escrito de nuestra Gabriela Mistral, donde ella nos dice:

“Hay la alegría de ser sano y la de ser justo; pero hay sobre todo, la hermosa, la inmensa alegría de servir. ¡Qué triste sería el mundo si todo en el estuviera hecho, si no hubiera un rosal que plantar, una empresa que emprender! Que no te llamen solamente los trabajos fáciles. ¡Es tan bello hacer lo que otros esquivan! Donde allá un árbol que plantar, plántalo tú; donde haya un error que enmendar, enmiéndalo tú; donde haya un esfuerzo que todos esquivan, acéptalo tú. Sé tú el que aparta la piedra del camino, el odio entre dos corazones y los obstáculos de un problema. Aquel que crítica es el que destruye; tú se el que sirve.”

A nombre de la Junta Directiva de la Universidad Miguel de Cervantes, de su cuerpo Directivo aquí presente y de toda nuestra Comunidad Universitaria, tengo el honor de haber fundamentado el premio “El Quijote de la Mancha”, que esta Universidad otorga a quienes en su vida han acreditado un compromiso con los principios y valores del Humanismo Cristiano.

Y que hoy hacemos entrega tan merecidamente al distinguido Educador don Víctor Aguilera Vásquez.

Don Víctor: Todas nuestras Felicitaciones. Orgullosos de tu tarea y de que seas uno de los nuestros.

Muchas Gracias

i

Filosofía de la Educación. C. Naval.F.Altarejos. EUNSA

ii

La educación encierra un tesoro. J.Delors. Santillana. UNESCO.